



# La Jornada

SÁBADO 28 DE DICIEMBRE DE 2024  
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4  
NÚMERO 1293 // Precio 10 pesos

Estado de México



## A proceso los cómplices de la pareja siniestra

● Los 13 detenidos deberán enfrentar el juicio desde prisión

● A varios implicados les fincaron otros delitos como lesiones

GERARDO GARCÍA / P. 3

## Sufre Edomex por infecciones respiratorias

● Los diagnósticos positivos se acercan a los 2 millones de contagios

● Esta temporada ha impactado con mayor frecuencia a las mujeres

AURA MORENO / P. 4



## Incrementan IEPS a gasolina, tabaco y los refrescos

● A partir del 1 de enero, el aumento será de 4.5% directo al precio

● Los comercializadores deberán cobrar el alza en el precio final

REDACCIÓN / P. 2



## El instituto es parte de la estructura del Ejecutivo

# Gasta Poder Judicial 9.7 mdp en remodelar las oficinas del IFREM

● Según consta en el contrato, se trabajó en fuentes y jardines

AURA MORENO / P. 5

● Los trabajos se llevaron a cabo entre septiembre y noviembre

● El PJEM no transparentó ni informó sobre los avances de la obra

● Tampoco presentó el acta de recepción física por transparencia

## Edomex le entra al quite en Ecatepec



▲ El Gobierno del Estado de México tomó cartas en el asunto de la deuda a los trabajadores del ayuntamiento de Ecatepec al convocar a una reunión al presidente municipal Jesús Palacios Alvarado; la presidenta municipal electa, Azucena Cisneros Coss; el secretario general del SUTEYM, Herminio Cahue Calderón; el secretario General del SUTEYM Ecatepec, Alejandro Mendoza Rangel;

mientras que por la administración estatal participó la oficial mayor, Trinidad Franco Arpero; el subsecretario general de Gobierno, Alejandro Viedma Velázquez y Mónica Pérez López, subsecretaria de Finanzas, entre otros. El ayuntamiento reconoció que el adeudo es totalmente su responsabilidad y se comprometió a redirigir recursos para cumplir con sus responsabilidades. Foto Especial REDACCIÓN P. 2

**La Jornada**  
Estado de México

**DIRECTORIO**

**Directora General**  
Carmen Lira Saade  
**Director Fundador**  
Carlos Payán Verver

**LA JORNADA ESTADO DE MEXICO**

**Editor Responsable**  
Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Director Editorial**  
J. Israel Martínez Macedo

**Coordinadora General**  
Fabiola González  
Ceballos



correo@estadodemexico.  
jornada.com.mx



https://estadodemexico.  
jornada.com.mx



Twitter:  
@JornadaEdomex



Facebook:  
@LaJornadaEdoMEX

**CONTACTO COMERCIAL**  
comercial@estadodemexico.  
jornada.com.mx  
Tel: 55 8951 0832  
722 914 9660

**Publicación diaria,**  
**28 de diciembre 2024**

**Domicilio de la publicación**  
José María González Arratia  
No. 102, Segundo Piso, Col. San  
Sebastián C.P. 50150, Toluca de  
Lerdo, Estado de México.

**Impresión:**

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,  
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora  
de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuicuilhuac No. 3353, Col.  
Ampliación Cosmopolita, Alc.  
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

**Certificado de Licitud de Título  
y Contenido**, 17430 otorgado  
por la Comisión Calificadora de  
Publicaciones y Revistas Ilustradas  
de la Secretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otorgado  
por el Instituto Nacional  
del Derecho de Autor:**  
04-2020-111712383352-101

**GEM INTERVIENE DE NUEVO**

## Apoyará el Gobierno estatal a Ecatepec para pago de adeudos

Los titulares de diferentes secretarías mexiquenses se reunieron con el alcalde Jesús Palacios y la nueva presidenta, así como representantes del SUTEyM para lograr un acuerdo en favor de los trabajadores afectados

**REDACCIÓN**

El Gobierno del Estado de México realiza las gestiones como mediador en el conflicto entre trabajadores adscritos al Sindicato Único de Trabajadores de los Poderes, Municipios e Instituciones Descentralizadas del Estado de México (SUTEyM) y el municipio de Ecatepec, ante la falta de pago de salarios y prestaciones laborales que afecta a más de 980 empleados sindicalizados.

Representantes de las secretarías General de Gobierno, de Finanzas y la Oficialía Mayor, se reunieron con autoridades del municipio y del SUTEyM.

En el encuentro, se reconoció que la situación de adeudos es responsabilidad directa del Ayuntamiento, sin embargo, el Gobierno del Estado de México, dará acompañamiento y apoyo técnico para regularizar los pagos pendientes.

El Ayuntamiento se comprometió a realizar gestiones dentro de sus responsabilidades, para redirigir recursos que ayuden a cubrir los pagos.

Autoridades de Ecatepec realizarán, el viernes 27 de diciembre, una sesión de Cabildo para analizar y someter a consenso la reducción de recursos necesarios para cumplir con los pagos a los empleados a la brevedad.

El Gobierno del Estado de México reafirmó su compromiso de



actuar como aliado de los municipios en la búsqueda de soluciones que fortalezcan la estabilidad financiera y laboral, promoviendo una transición administrativa ordenada y sin conflictos.

A esta reunión asistieron por parte del Gobierno estatal: Oscar Flores Jiménez, secretario de Finanzas; Trinidad Franco Arpero, oficial Mayor; Alejandro Viedma Velázquez, subsecretario general de Gobierno; Mónica Pérez López, subsecretaria de Finanzas y Cipriano Gutiérrez Vázquez, subsecretario de Gobierno Zona Oriente I.

Jesús Palacios Alvarado, presidente municipal de Ecatepec; Azucena Cisneros Coss, presidenta municipal electa, acudie-

▲ En la reunión, se logró el compromiso del que el Cabildo tenga una sesión extraordinaria para cubrir los adeudos a la brevedad Foto Especial

ron en representación del municipio en conflicto.

Por parte del SUTEyM estuvo Herminio Cahue Calderón, secretario general; Artemio Cruz González, secretario de Finanzas; Pedro Montoya, secretario General del SUTEyM Ecatepec; Alejandro Mendoza Rangel, secretario de Vivienda; Edgar Mejía Serrano, secretario de Asuntos Políticos y Antonio Duarte Franco, presidente de la Comisión de Vigilancia.

## Llama CTM a respetar consejo tripartita de INFONAVIT

ALEJANDRA REYES

Los líderes sindicales de la Confederación de Trabajadores de México (CTM) señalaron que en 2025 lucharán porque las cuotas sindicales del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (INFONAVIT) sean respetadas, pero sobre todo que se respete al consejo tripartita, organismo clave en la dependencia.

Janitzio Soto, líder regional de la CTM Tlalnepantla, expresó que intentarán evitar que prosperen las reformas propuestas al INFONAVIT pues podrían poner en riesgo las aportaciones que las empresas realizan.

Consideró que el origen del déficit habitacional en el estado, es la construcción de más de 3 mil viviendas sin planificación adecuada en localidades como Huehuetoca y Zumpango, que fueron promovidas como una solución habitacional para trabajadores de la Ciudad de México, de Tlalnepantla, Naucalpan y Atizapán.

Explicó que muchos de ellos se vieron obligados a viajar más de dos horas cada día para llegar a sus lugares de trabajo, lo que derivó en el abandono de 40% de las viviendas.

Comentó que el INFONAVIT planeó desalojar a los invasores y rehabilitarlas para su reventa, pero muchas fueron ocupadas por inmigrantes o individuos involucrados en actividades ilícitas.

Señaló que 60% de los compradores han logrado encontrar empleo en la zona, pero enfrentan problemas de inseguridad.

**REDACCIÓN**



A partir del primero de enero del 2025 el Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) que se cobra por la venta de refrescos, cigarrillos y gasolinas tendrá un incremento del 4.5 por ciento, impactando de forma directa el bolsillo de los consumidores.

Las tasas se actualizaron de acuerdo al Índice Nacional de Precios al Consumidor de noviembre del año pasado a noviembre de 2024, y lo dispuesto en el Código Fiscal de la Federación. El ajuste al IEPS para 2025 es de 4.3%.

A partir del primero de enero de 2025, los comercializadores deberán cobrar en el precio final en estaciones de servicio y tiendas las cuotas actualizadas.

A cada litro de gasolina Magna, Premium y diésel en México se le cobran tres cuotas IEPS: la federal, la estatal y por emisión de CO2.

Todas se actualizarán para 2025 en 4.3%.

Por cada litro de gasolina Magna y por las tres cuotas IEPS el pago pasará de 6.88 pesos a 7.19 pesos en 2025. El de la Premium pasará de 6.03 pesos a 6.31 pesos, y para el diésel de 7.43 pesos por litro a 7.76 pesos.

Para 2025 la cuota estatal, cuyos recursos se van para las entidades federativas, quedó de 54.50 centavos por litro a 56.97 centavos de gasolina verde; para la roja pasó de 66.50 centavos por litro a 69.52, y para el diésel quedó de 45.23 centavos por litro a 47.28.

Para los consumidores de refresco y tabaco también aplica una actualización por inflación a sus IEPS. Para el tabaco, por cada ciga-

## Aumenta para 2025 IEPS a gasolina, tabaco y refrescos

rrillo se cobrarán 0.6445 pesos, desde una cuota de 0.6166 pesos que se incluye en el precio final en 2024. El pago de IEPS por cajetilla de 20 piezas pasará de 12.33 pesos a 12.89 pesos en 2025, con un aumento de 4.3%.

El IEPS para las bebidas saborizadas como jugos y refrescos por litro pasará de 1.5737 pesos a 1.6451 pesos.

**Botón de alerta para migrantes**

El Gobierno de México informó este viernes que trabaja en la creación de un 'botón de alerta' con el que los migrantes mexicanos en Estados Unidos podrán alertar sobre situaciones de riesgo en

materia de detenciones con fines de deportación.

"En caso de que te encuentres frente a una detención inminente, aprietas un botón de alerta que manda una señal al consulado más cercano", detalló la mañana de ayer en conferencia de prensa el canciller mexicano Juan Ramón de la Fuente.

La aplicación también envía una señal a familiares de la persona y a la cancillería mexicana, añadió.

El canciller precisó que la aplicación móvil estará lista a partir de enero.

"Esto nos permitiría estar alertas en el momento en que alguien perciba el riesgo inminente que pudiera ser sujeto a alguna detención", detalló.



SE QUEDAN DETENIDOS LOS 13 QUE AYUDARON A EL WICHO

# Vinculan a proceso a implicados en la fuga del edil electo de Santo Tomás

A varios de los involucrados se les fincan también responsabilidades, en otros delitos, como lesiones, robo con violencia y daño en los bienes

GERARDO GARCÍA

La jueza adscrita a los Juzgados del penal de Almoloya de Juárez vinculó a proceso a 13 involucrados en la fuga del edil electo de Santo Tomás, Pedro Luis "N", alias *El Wicho*, y estableció un mes para la investigación complementaria, que vence el 23 de enero.

En tanto, los acusados, presentarán un amparo colectivo por la determinación.

A los detenidos se les ratificó la prisión preventiva y seguirán al interior del penal de Santiaguito.

A lo largo de tres horas, la jueza argumentó que los datos de prueba presentados por el Ministerio Público mexiquense fueron idóneos, suficientes y pertinentes para demostrar las conductas delictivas que se les imputa.

La juzgadora destacó que los indiciados actuaron en grupo, por lo que señaló que fueron coautores en la fuga de *El Wicho* que sucedió el 17 de diciembre pasado, porque actuaron de manera conjunta al ponerse previamente de acuerdo bajo un esquema rudimentario, en el que hubo reparto de funciones.

Con lo anterior, Pedro Luis "N",

Simitria "N", padre y sobrina del edil electo; Vicente "N", padre de María del Rosario Matías Esquivel, alcaldesa saliente; Violeta "N", secretaria del Ayuntamiento; María Raquel "N", primera regidora; Luis Ángel "N", cuarto regidor; los policías municipales Zeferino "N", Ángel "N", Martín "N"; y Eidy Lorena "N", Araceli "N", Litzy Mariana "N" y Nelida "N", vecinas de la región, seguirán presos por evasión.

Zeferino y Vicente son acusados además, de lesiones a policías de la Fiscalía estatal; Vicente, Litzy, Eidy Lorena y Simitria, de daño en bienes; Zeferino, Ángel, María Raquel y Luis Ángel de abuso de autoridad y Zeferino, Ángel y Martín, de robo con violencia.

Las acusaciones se presentan luego de que el 17 de diciembre, Pedro Luis "N", *El Wicho*, tomó protesta y se fugó para evitar ser detenido por agentes del Ministerio Público, con ayuda de familiares, colaboradores y policías municipales.

En la fecha mencionada, elementos de la Fiscalía General de Justicia armaron el operativo conjunto a la cabecera municipal, pero sólo un grupo de agentes desarmados ingresó hasta el acto de toma de

protesta y el resto fueron bloqueados con pipas que atravesaron en el camino de acceso a la población.

Las autoridades mexiquenses buscan a *El Wicho* y a su esposa y actual alcaldesa, María del Rosario "N", quienes evadieron su captura el 22 de noviembre por primera vez cuando llegó la operación *Enjambre*



La jueza consideró que el delito fue orquestado en grupo, por lo que se les considera coautores de la evasión del alcalde

## Vecinos de Neza afrontan temporada de estiaje

MIGUEL GOZÁLEZ

En Nezahualcóyotl vecinos han comenzado a conformar comités del agua para realizar acciones de difusión e instalación de sistemas de captación de agua domésticos que permitan contrarrestar la escasez del líquido durante la temporada de estiaje en 2025.

La diputada local por el Distrito 41 local de Nezahualcóyotl, Carmen De la Rosa Mendoza, quien precisó que ante la situación de escasez que afecta al país y en el caso de Nezahualcóyotl a colonias como Reforma, Loma Bonita, Las Águilas, La Perla, Floresta y Benito Juárez, entre otras, se comenzó a impulsar esta iniciativa en coordinación con los propios vecinos.

"Ya hay comités de agua, inclusive por calle con la participación de los ciudadanos, ellos mismos se organizan junto con autoridades municipales y cuando no puede llegar el agua por la red de distribución, por lo menos llegue por pipa", dijo la congresista

Expuso que a través de estos comités se trabajará en la difu-

sión de medidas para reducir el consumo del líquido en escuelas, promover el uso de agua tratada con empresas, así como en la instalación de sistemas captadores de agua en viviendas a fin de dar prioridad al consumo humano del agua de primer uso.

Expresó que se buscará el apoyo y la coordinación con el Gobierno municipal para iniciar la instalación de sistemas de captación de agua pluvial, para que haya por lo menos uno en cada calle, en promedio al finalizar el 2025.

"Por el momento será un trabajo comunitario lo que haremos tal vez no logremos llegar a todas las familias por el tema presupuestal que requiere el proyecto pero yo sé que con la colaboración con los vecinos del Distrito lo vamos a poder lograr", aseveró.

▼ **Habitantes de Nezahualcóyotl ya buscan la forma de afrontar la temporada en la que la presencia de agua en las casas es menor desde acopio del líquido a medidas que ayuden a bajar el consumo**  
Foto Especial



## LAS ÍTACAS

De Mariana Bernárdez y "Rumor de niebla"

PALOMA CUEVAS R.

“ESCRIBIR DEL NO escribir, de lo que se atestigua y no nos atrevemos a detener, de cuando el manotazo sustituye la voz en relincho encabritado, de cuando la razón se astilla porque ha sido rebasada.

EN SU CORDURA o de cuando la tristeza es un torzal amarrado al cuello, que, de soltarse, se convertiría en un vendaval porque mucho es el quebranto que cobija bajo su destello.

ESCRIBIR DEL NO escribir porque no se creció bajo el yugo del desamparo.

ESCRIBIR EL MIEDO de no escribir”

BERNÁRDEZ, MARIANA

CUADERNO BERMEJO

2023

CON EL INMENSO gusto de informar y celebrar que Hojas de Hierba Editorial ha tenido el inmenso acierto de comprometerse con los lectores de poesía en España durante los próximos años, por medio de la publicación del corpus poético y ensayístico de la autora mexicana Mariana Bernárdez, una de las grandes maestras de la poesía latinoamericana contemporánea.

CONOCER A LA autora es un verdadero privilegio que agradezco por siempre al maestro Francisco Estrada Arriaga, presidente de la Casas del Poeta A.C., quien tuvo la generosidad de acercarla a mi vida.

SU OBRA, AL igual que su persona, es elegante, necesaria e infinita. De una exquisitez que solo quien se expone a su contenido podrá comprender.

EL COMPROMISO DE Hojas de Hierba Editorial, dará inicio en la Península Ibérica con la publicación de su más reciente libro publicado en México, siempre Lindo y Querido, *Rumor de niebla*.

DICEN SOBRE MARIANA Bernárdez, en la página de Facebook Surco Cuadernos de Poesía que es "poeta de lo sublime, legataria de la tradición mística, luminaria exegética, se impone al silencio con una obra en la que vida y literatura y lumbre se superponen. Como apuntaba su maestro Ramón Xirau, toda poesía verdadera se aproxima a lo sagrado, y cuando Mariana escribe, ya lo veremos, la luz se hace."

DE MARIANA YO diré que su trayectoria y su reputación la preceden, pero baste verse en la ternura de su mirada para comprender que se está frente a una persona infinitamente bella, que a manera de alquimista convierte en poesía las palabras que entreteje para nuestro asombro y goce.

PARA EFECTOS PROTOCOLARIOS comparto su ficha profesional:

MARIANA BERNÁRDEZ (CIUDAD de México), poeta y ensayista, tiene el

grado de maestría y doctorado en Letras Modernas y de maestría en Filosofía.

ES MIEMBRO DEL Sistema Nacional de Creadores de Arte, e imparte talleres y seminarios en diversas instituciones bajo el tema «poesía y conocimiento». Bernárdez, que ha trazado una trayectoria que enlaza la creación poética con el ámbito académico y editorial, destaca por ser una de las voces más singulares de su generación. Cuenta con más de treinta títulos publicados. Sus libros más recientes son *Rumor de niebla* (2020), *Angostura: en defensa del leer* (2021), *Memorial del fulgor* (2022) y *Ramón Xirau: a la orilla de sus palabras* (2022). Su obra ha sido traducida al inglés, catalán, portugués, italiano, francés, griego y rumano.

PARA LOS AMANTES de su obra, la opción es adquirir: *Nervadura del Relámpago*, o *Cuaderno Bermejo*, en el Fondo Editorial del Estado de México, seguramente los disfrutarán profundamente.

## El Estado logra contratar 8 mil profesionales de la salud

### REDACCIÓN

A poco más de un año de la firma del Acuerdo Nacional de la Federalización de los Servicios de Salud para sumarse a la estrategia nacional IMSS-Bienestar, fueron contratados 8 mil 473 profesionales de la salud y arrancó el Programa “La Clínica es Nuestra” con la asignación de 615 millones de pesos para rehabilitación, equipamiento y mantenimiento de hospitales.

La meta para el Estado de México, es llevar servicios médicos de calidad a 9.1 millones de mexiquenses sin seguridad social, para alcanzar esta meta, es indispensable la coordinación del Gobierno de México y del Estado de México a través de la Secretaría de Salud estatal a cargo de Macarena Montoya Olvera.

“Estaremos día con día luchando junto con la Doctora Macarena para poder brindar a nuestro equipo médico, a nuestras enfermeras, lo que pueda ser necesario o lo básico para ellos. Se hizo la basificación de enfermeras y equipo médico porque lo merecen”, destacó la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

Gracias a la firma de este Acuerdo, través del programa “La Clínica es Nuestra” se han utilizado más de 651 millones de pesos a mil 72 Comités de Salud y Bienestar (Cosabi), recursos destinados a la rehabilitación, equipamiento y mantenimiento de igual número de unidades de primer nivel de atención como centros de salud.

Se retomó la construcción de unidades médicas inconclusas, como el Hospital General de Atenco, que contará con 60 camas, 2 consultorios y 3 quirófanos, con una inversión de 967.3 millones de pesos; se presentaron los proyectos del Hospital de Valle Ceylán y en Tlalnepantla.

Se incrementó el personal médico especializado, para fortalecer las tareas de atención y prevención en los 75 hospitales que forman parte de este nuevo esquema.



▲ En el Estado de México se incrementaron las Infecciones Respiratorias Agudas que afectan sobretudo a las mujeres, la mayoría son de tipo viral. Foto especial

### LAS MUJERES SON LAS MÁS AFECTADAS

# Edomex contabiliza 2 millones de IRA

## Este tipo de padecimientos no sólo dañan los pulmones y la garganta sino también los oídos

### AURA MORENO

En el Estado de México las Infecciones Respiratorias Agudas (IRA) aumentan, en la actualidad se reportan un millón 707 mil 568 diagnósticos positivos entre la población mexiquense, siendo las mujeres las más afectadas al concentrar 986 mil 671 de los casos, de acuerdo a la Dirección General de Epidemiología de la Secretaría de Salud Federal.

Las Infecciones Respiratorias Agudas son enfermedades que afectan desde oídos, nariz, garganta hasta los pulmones, generalmente se autolimita, es decir, no requieren de antibióticos para curarlas y no suelen durar más de 15 días, de acuerdo al gobierno federal.

Son ocasionadas en su mayoría por virus, aunque también pueden ser bacterias o parásitos que se transmiten de persona a persona a través de la saliva expulsada al toser o estornudar o por contacto con superficies contaminadas como son manijas de las puertas, barandales de transporte público, mesas o escritorio, entre otros.

Entre los síntomas más comunes se encuentra la presencia de tos, dolor de cabeza, fiebre, irritabilidad, ronquera, dolor o secreción de oído, así como nariz tapada por mucosidad.

La recomendación de la dependencia es evitar cambios bruscos de temperatura y corrientes de aire, consumir gran variedad de frutas y verduras para mejorar las defensas de tu cuerpo, abrigarse

bien, utilizar gorro, guantes, bufanda y calcetines gruesos.

La dirección sugiere el lavado de manos frecuente, en especial después de estornudar o toser y al regresar de la calle, el estornudo correcto, con la utilización de un pañuelo desechable o cubrir con el ángulo interno del brazo.

De la misma forma, recomendó evitar tocarse los ojos, la nariz y la boca con las manos sucias como parte del cuidado de la higiene personal.

Por otra parte pidió a la población extremar precauciones si se usará leña o petróleo en chimeneas, estufas o calentadores dentro de tu hogar; en caso de hacerlo asegurarse de contar con una buena ventilación y permitir la circulación de aire y la entrada de sol a las habitaciones.

## JAPEM gestionó 2 mdp para darle a niños una atención optométrica

### REDACCIÓN

Derivado de la gestión que realiza la Junta de Asistencia Privada del Estado de México (JAPEM), organismo auxiliar de la Secretaría de Bienestar, el Servicio Comercial Garis entregó más de 2 millones de pesos a la Institución de Asistencia Privada (IAP) Bien para Aprender Mejor, para brindar atención a 12 mil niñas y niños mexiquenses de escasos recursos.

El dinero es aportado como parte del redondeo que esta empresa, con responsabilidad social, emprendió en su cadena de tiendas de autoservicio, para contribuir a elevar el nivel de vida de los grupos más desprotegidos, tal como ha impulsado la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

La Institución de Asistencia Privada tiene como misión brindar atención optométrica y dotar de anteojos de alta calidad a infantes de primarias y secundarias públicas de México que padecen miopía, hipermetropía o astigmatismo con el objetivo de mejorar sus condiciones de estudio y de vida.

Además del Estado de México, ofrece asistencia en otras entidades como Baja California, Chiapas, Chihuahua, Ciudad de México, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Sonora, Tlaxcala, Yucatán y Zacatecas.

Al respecto, Sergio López Manjarrez, secretario Ejecutivo de la JAPEM explicó que este organismo tiene las puertas abiertas para las personas que deseen presenciar la entrega de apoyos a los beneficiarios, toda vez que en cada donación recibida se hace puntual seguimiento, para asegurar que llegue a quien en verdad lo necesita, tal como lo indica la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

## Aumentan 70% consultas médicas para atender enfermedades respiratorias en el ISSEMyM

### REDACCIÓN

Derivado de la temporada invernal, el número de consultas de primer nivel asociadas con las vías respiratorias aumenta hasta 70%, siendo los niños menores de cinco años y los adultos mayores de 65 años, los grupos más vulnerables, afirmó Laura Elisa Mondragón Ramos, médico familiar del Instituto de Seguridad Social

del Estado de México y Municipios (ISSEMyM).

Agregó que, si no se toman medidas preventivas, las bajas temperaturas pueden provocar desde un resfriado común, hasta complicaciones más graves como rinoфарингитis aguda, amigdalitis, bronquitis o neumonía, aunado a los padecimientos estacionales como la influenza y el Covid.

La médico familiar del ISSEMyM, organismo adscrito a la

Oficialía Mayor del Estado de México, recomendó mantener una hidratación adecuada; abrigarse por capas, es decir, usar una prenda encima de otra, para aumentar el calor térmico.

También mencionó que es importante preferir una alimentación saludable que incluya todos los grupos del plato del buen comer, priorizando frutas ricas en vitaminas C como la naranja, el limón, la mandarina, la guayaba,

el kiwi y la fresa para fortalecer el sistema inmunológico ante posibles contagios que afectan las vías respiratorias.

La doctora recomendó el uso del cubrebocas ya que uno de los factores importantes para el contagio es el contacto con virus y bacterias, por lo que también es importante el lavado frecuente de manos.

Recalcó que es importante contar con los esquemas de va-

cunación de la temporada, lo cual ayuda a disminuir los malestares de la enfermedad.

En ese sentido, el ISSEMyM exhorta a los derechohabientes para que ante cualquier síntoma acudan con el médico de la clínica de adscripción que les corresponda, para recibir el tratamiento más oportuno.

Las bajas temperaturas pueden provocar resfriados, rinoфарингитis aguda, amigdalitis, bronquitis o neumonía entre otras que de no tener el cuidado necesario pueden complicarse de forma importante, por lo que la recomendación del instituto es la atención adecuada y evitar la automedicación.



HABRÁ PONCHE, PERO SIN FRUTA

# Aumentan los precios de comestibles en la última semana de diciembre

Mercados tradicionales y los supermercados mantienen el alza en productos de alto consumo en las fiestas de diciembre; pollo, lácteos y carne de res son los que más aumentaron su costo en solo una semana

BRIAN PRADO

Durante la última semana de diciembre de 2024, los precios de la canasta básica en el Valle de Toluca mostraron un notable incremento, tanto en supermercados como en mercados tradicionales.

Esta tendencia, habitual en temporadas decembrinas, afecta principalmente a productos de alta demanda como carne, frutas y lácteos.

En mercados tradicionales, los precios registraron variaciones significativas respecto a la semana del 16 al 24 de diciembre.

Por ejemplo, la pechuga de pollo pasó de 90 a 116 pesos por kilogramo; la guayaba, esencial para el ponche navideño, alcanzó los 70

pesos por kilo, y la manzana subió a 60 pesos.

Por otro lado, el queso Oaxaca o quesillo, se mantuvo en 152 pesos por kilo, mientras que los precios de la casquería de res, como lengua e hígado, permanecieron estables, oscilando entre 30 y 200 pesos por kilo.

En los supermercados, los precios de productos similares reflejaron incrementos aún mayores. En algunos establecimientos, la pechuga de pollo llegó hasta 125 pesos por kilo, mientras que las frutas como la guayaba y la manzana superaron los 80 pesos por kilo. Aunque los supermercados suelen ofrecer promociones, estas no compensan el alza generalizada.

Julio Rodríguez, comerciante de

pollo, quien atiende en el mercado 16 de Septiembre señaló: “Los precios suben porque los proveedores también nos suben los precios a nosotros, siempre es así, aparte diciembre es un mes complicado porque sube la demanda y pues entonces se encarece tanto para los clientes como para uno como comerciante”, declaró.

Apuntó que este año en particular hubo menos producción de la carne de esta ave, lo que elevó los precios aún más que en el año anterior.

“La gente quiere pollo fresco para las cenas, pero este año hubo menos producción, eso nos afecta a todos; como le decía, porque también por eso subieron más los precios a comparación del año anterior



que a lo mejor lo más caro que te encontrabas estaba en 100 pesos, yo creo que eso sí tiene mucho que ver”, mencionó.

Ante dicha situación resaltó que si han existido reclamos de la gente, situación que considera les ha hecho perder clientes.

“Intentamos ajustar lo menos posible, pero si los proveedores no bajan sus costos, nosotros no podemos hacer mucho. A veces la

▲ No todos los bolsillos podrán costear los precios de frutas como la guayaba y la manzana, tradicionales de la gastronomía decembrina Foto Especial

gente no entiende que es un tema de una cadenita y le reclaman a uno. Hay clientes que ya mejor dicen que lo van a comprar en el súper u otro lado”, explicó.

## El Edomex buscará inversiones diversas

BRIAN PRADO

La Secretaría de Desarrollo Económico del Estado de México (Sedeco), ha anunciado que buscará diversificar la atracción de inversiones enfocándose en sectores estratégicos como la electromovilidad, tecnología, centros de datos, fabricación de semiconductores, energía renovable, industria eléctrica y electrónica, así como la industria aeronáutica.

Laura González, titular de Sedeco, detalló los sectores en los que se busca centrar la atención, en conjunto con entidades aledañas.

“Queremos electromovilidad y eso será en acuerdo con la Ciudad de México y con Hidalgo. Queremos centros de datos, a la industria aeronáutica, al sector eléctrico y electrónico, y al sector de energías en general”, apuntó.

Señaló que estos sectores son prioritarios por su potencial para generar valor y empleos en la región, pero aclaró que la entidad sigue abierta a diferentes actividades económicas.

“Eso no implica que no puedan venir otras actividades económicas, pero nos estamos centrande en las que consideramos

que van a generar más valor y mejores empleos en el Estado de México”, dijo.

La estrategia incluye un enfoque territorial vinculado con la región del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA).

“La región AIFA no solo implica a los vecinos y los municipios vecinos. En realidad, está abierto para que todo el Estado de México, Hidalgo y Ciudad de México podamos atraer nuevas inversiones y nuevos sectores. Eso implica que a su llegada el gobierno federal las va a traer a ese sector”, señaló.

Además de explorar nuevas áreas, el Estado de México busca fortalecer sus sectores consolidados, entre los que destacan la industria automotriz, de autopartes, químico-farmacéutica, equipos médicos, alimentaria, mecánica, logística y los parques industriales.

“Estamos enfocados a que nuestros sectores consolidados sigan creciendo, pero queremos algo nuevo para el Estado de México”, puntualizó González.

La titular de Sedeco consideró que se ha logrado recuperar la confianza del sector empresarial a través de las embajadas, registros públicos y diversos mecanismos.

## Cae venta de árboles de Navidad en Los Volcanes

MIGUEL GONZÁLEZ

Ejidatarios de Amecameca reportaron una disminución de al menos 50% en la venta de árboles de Navidad durante esta temporada, lo que atribuyen al aumento en la importación y comercialización de árboles provenientes del extranjero, principalmente de Estados Unidos y Canadá.

De acuerdo con Efraín Pérez representante del Parque Ecoturístico Tlaxaloni, ubicado en el Paso de Cortés, en Amecameca, el grupo de ejidatarios que administra este parque logró una producción de alrededor de mil 200 unidades para su comercialización durante las últimas semanas noviembre y las primeras de diciembre.

Consideró que aunque hubo apoyo en materia de promoción, seguridad y logística por parte del ayuntamiento, faltó apoyo de difusión por parte de las autoridades estatales quienes solo hicieron un acto tardío de apertura de temporada.

Explicó que a diferencia de años anteriores, este año se instalaron varios comerciantes en diversos puntos de la carretera México-Cuautla quienes comercializaron árboles de Navidad importados de Oregon y Michigan, Estados Unidos así como de Quebec y Ontario, Canadá.

Dijo que esto afectó a los diversos parques dedicados a la producción



de árboles de Navidad en la región de Los Volcanes.

“Es importante dar a conocer a la ciudadanía a la población sobre los beneficios que tiene comprar un árbol natural producido en bosques mexicanos porque los servicios ambientales derivados del cultivo de estas especies de pino se quedan en México y en la región y cuando compras un árbol extranjero esos beneficios tanto económicos como ambientales se quedan al país de origen”, detalló.

Reconoció que la comercialización de árboles importados es legal por lo que es necesario que los productores nacionales y específicamente los de Los Volcanes tomen medidas al respecto

▲ En la zona de Los Volcanes los abetos de Canadá y Estados Unidos compitieron en precio con los árboles de corte nacional. Foto Brian Prado

para ser más competitivos en el mercado.

“Trabajaremos en el mejoramiento de la calidad de nuestros árboles y en darle un mejor servicio a los compradores para contrarrestar esa situación”, aseguró.

El costo promedio de un árbol de Navidad plantado en la región de Los Volcanes es de mil 200 pesos, mientras que los que se vendieron a un costado de la carretera eran ligeramente más baratos.



# Za-Hash: Una voz fiel que se aferra a su identidad mazahua

BRIAN PRADO

En las montañas de Jocotitlán y los ecos de los pueblos mazahuas, una voz resuena con fuerza y convicción. María Saharai Orta Tejeda, conocida como Za-Hash, ha emergido como una de las figuras más representativas en la lucha por la preservación de la identidad indígena, la defensa del territorio y la promoción de los derechos de los pueblos originarios.

Za-Hash nació en Toluca, pero creció en Jocotitlán, un lugar que define como el corazón de su identidad. Aunque sus padres se trasladaron por motivos laborales, ella encontró en las raíces mazahuas de su familia la fuente de su fuerza.

## Familia del lado paterno

“Crecí en la zona urbana por la parte comercial, pero también en la zona rural porque ahí vivía mi familia y recuerdo que era una especie de discriminación decir que habías nacido en el pueblo; lo nice era decir que naciste de fuera”, compartió.

Sin embargo, este camino hacia el autodescubrimiento no estuvo exento de desafíos. Za-Hash enfrentó la discriminación, tanto en su entorno inmediato como en la percepción externa sobre los pueblos indígenas pero, en lugar de rendirse, abrazó con orgullo su identidad.

“Mi abuela me enseñó a caminar en la montaña, muchas plantas medicinales del pueblo, mi mamá también comenzó a

Encontrar la comunión entre el arte, las raíces culturales y el ambientalismo no es sencillo, pese a ello la artista encuentra la manera de lograrlo con una propuesta única y bien definida que lleva, incluso, a las aulas escolares

aprender mazahua y creo que ahí se fue conformando la pertenencia identitaria del territorio”, apuntó.

Con el tiempo, no solo se autodeterminó mazahua, sino que encontró en el arte y la música un vehículo para expresarse desde temprana edad.

## El despertar musical

La universidad marcó un punto de inflexión. Za-Hash no solo descubrió otros géneros musicales como el rap, el reggae y la música electrónica, sino que también encontró en los cantos tradicionales mazahuas una conexión espiritual y cultural. Estos cantos, que solían entonarse en rituales como el temazcal, despertaron en ella la necesidad de integrarlos a su propio estilo musical.

La artista no se limita a un solo género. Su música es una amalgama de rap, reggae, jazz, funk y lo que ella llama “cantos medicinales”, que están profundamente arraigados en las tradiciones de su pueblo. A través de sus composiciones, tanto en español como en mazahua, lleva mensajes de resistencia, identidad y amor por el territorio.

“Conocí a un amigo que seleccionaba música, que me dijo que podía poner la música sobre la que podía cantar, y ahí se crea la primera

canción con la que comienza a surgir esta aventura. Después de eso, conozco a Marte One, quien es la primera persona que me invitó a grabar con rap; vivía en Toluca y, antes de ir, armamos la rola. Le dije que hablaba en mazahua y que le gustaba mi lengua. Me propuso que lo hiciera en mi lengua y así salió el primer rap en mazahua”.

La canción hablaba del consumo, el maltrato y de cómo no dejar que haya influencias sobre nuestras ideas. Después de la canción, la “adoptaron” en el lugar donde grabó su primer disco. Estas experiencias la llevaron a comprender que la música podía ser mucho más que entretenimiento; era un medio para preservar y compartir su lengua indígena y las luchas de su comunidad.

## Del aula a las comunidades

Za-Hash estudió Comunicación Intercultural en la Universidad Intercultural del Estado de México como parte de la primera generación. Mientras buscaba trabajo en su campo, comenzó a dar clases en la Universidad Politécnica del Valle de Toluca. Desde su rol como docente, introdujo a sus alumnos al mundo de las muestras culturales, inspi-

rándolos a trabajar en el ámbito de la cultura.

“Todo esto ocurría mientras estaba buscando trabajo en mi área, que era la comunicación intercultural, que fue lo que estudié en la Universidad Intercultural como parte de la primera generación.

En ese entonces surgió la parte de estar trabajando como docente de la Universidad Politécnica del Valle de Toluca y llevaba a mis alumnos a muestras y exhibiciones culturales. Hoy, alumnos que tuve, trabajan en áreas de la cultura, eso también despertó esa parte”, dijo.

Hasta la fecha usa la docencia como una herramienta para su activismos, por lo que se unió a “La Escuelita del Agua”, un colectivo que trabaja en la defensa de los recursos naturales y el territorio a través de talleres en comunidades.

## Una Resistencia Permanente

Como rapera, Za-Hash canta en mazahua y en español, tejiendo puentes entre generaciones y culturas. Reconoce que la lengua indígena está intrínsecamente ligada al territorio y que, si este desaparece, también lo hará la identidad que define a su comunidad. Por ello, su música no solo busca entretener, sino

también educar y movilizar.

“Soy la primera mujer rapera mazahua en el Estado de México, la primera que cantó en lengua indígena en el estado, y digo con orgullo que estoy reinterpretando muchas cosas, preguntando mucho y escuchando para poder apoyar esta parte cultural que es necesaria para muchas memorias en las infancias, que necesitan saber, en esta época, un poco más de sí mismos y valorar lo que algunas generaciones pudimos ver en su máximo esplendor y que actualmente están en riesgo, como son los ríos, las lagunas y los ecosistemas”, mencionó con orgullo.

Su lucha no se limita al ámbito musical. También desafía las estructuras que han borrado la memoria histórica y reducido a los pueblos indígenas a meros estereotipos.

“Si desaparece el territorio, desaparece el sentido de la lengua indígena y la pertenencia territorial, la memoria, y entonces ya no va a ser fácil explicar, pero mientras sea posible explicarlo para que la gente se siga maravillando de lo que hay y comprenda con ello la magnitud de lo que es poder compartir la palabra en una lengua indígena, tu servidora va a seguir aprendiendo de su idioma y de todas las personas que estén cerca de mí”, puntualizó.

## Vital

Con reforma o sin reforma, el Poder Judicial es generoso.

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

# La Jornada

Estado de México



SÁBADO 28 DE DICIEMBRE DE 2024

COLUMNA

LAS ÍTACAS

Paloma Cuevas

P. 3



## Za-Hash: La voz de la identidad mazahua



▲ Desde las montañas de Jocotitlán surge la voz de Za-Hash, nombre con el que se le conoce a María Saharai Orta Tejeda, una joven cantante que combina el arte con sus raíces culturales y el activismo en la defensa del ambiente. Con su muy particular estilo, consigue llevar a las nuevas

generaciones la fuerza de los grupos originarios con el ímpetu de los ritmos modernos en sus propias palabras "Si desaparece el territorio, desaparece el sentido de la lengua indígena y la pertenencia territorial". Foto Especial BRIAN PRADO P. 7

# Aumentan precios de canasta básica con el cierre de año

● Mercados tradicionales y supermercados mantienen alzas

● Carne, frutas y lácteos son los productos más afectados

● El incremento mayor se registra en los centros comerciales

● Compradores reclaman a los vendedores por los costos

BRIAN PRADO/P.6

## Sube 16% el presupuesto del Bienestar para 2025

● Fortalecerán, principalmente, el programa insignia enfocado en las Mujeres de la entidad

● Se mantendrá el número de programas sociales pilares en ocho y se incrementará el gasto en uno

GERARDO GARCÍA/P. 5



## Anticipan en Neza llegada del estiaje

● Vecinos de Nezahualcóyotl se organizan para conformar comités para el cuidado del agua, esto con el objetivo de informar sobre las opciones que tienen los habitantes para hacer frente a la temporada de estiaje que se avecina en 2025 mediante la instalación de sistemas de captación de agua. Foto Especial MIGUEL GONZÁLEZ P. 3